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株式会社サムライアロハ
代表取締役　櫻井　鉄矢�氏

第 27 回（2024年度）

廃棄される着物を東北の人々の
手で価値あるアロハシャツ等に
再生、持続可能な社会の実現と
東北の地から世界に向けた日本
の魅力発信が期待される

今回は「七十七ニュービジネス助成金」受賞
企業の中から、株式会社サムライアロハを訪ね
ました。同社は東北の複数の古物事業者から
着物を調達し、宮城の主婦および岩手・福島の
縫製職人の手で一点物のアロハシャツやパー
カー、Tシャツ等に再生させています。外国人
観光客をメインターゲットとし、インバウンド
の集まる空港や商業施設等のほか、国内および
海外向けに自社サイトでの販売を行っていま
す。同社の櫻井社長に、今日に至るまでの経緯
や事業内容等についてお伺いしました。

――七十七ニュービジネス助成金を受賞された
ご感想をお願いします。
七十七ニュービジネス助成金を受賞して、周りか

らも驚きの声と共に「凄いね。」と言っていただけ
ました。私は仙台商工会議所の青年部（YEG）に入
会していることもあり、これまで仙台商工会議所に
も受賞歴のある先輩方がいらっしゃることを知って
いたので、同じように受賞でき大変嬉しいです。
今回、七十七銀行中田支店の支店長から応募のお

声掛けがあり、やってみようと背中を押していただ
きました。メディアにも沢山取り上げていただいて
いた時でしたので、地元でも更にPRできる機会に
なれば尚嬉しいと思っていました。

――今回の助成金はどのようにお使いになられ
ましたでしょうか。
運転資金として使わせていただこうと思っていま

した。今年はコロナ禍から明けたこともあり、お取
引様のご要望も増えてきています。増産体制に入り
たいと準備をしていた時でしたので、着物の調達や
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生産体制増強資金として使わせていただいています。
去年の夏などは受注が追い付かず、在庫が０に

なってしまったこともありました。今年は増産体制
を整備することで在庫を充実させ、ご要望通りに対
応できるように準備をしています。
増産体制に伴い、積極的に営業も行っています。

今年の４月からは羽田空港でも商品の取り扱いが決
まりまして、嬉しいことに他のお取引先もだいぶ増
える予定です。

困っている人を助けたい

――会社設立に至るまでの経緯についてお聞か
せください。
私は東京の大学を卒業後、大手古物商である質屋

業の会社に就職をし、いくつかの都内店舗店長を経
て、フランチャイズ事業課課長として働いていまし
た。
弊社の起業を決めたきっかけは大きく３つあるの

ですが、１つ目は「日本の古物に対する目線がどこ
かズレている、何故だ。」という怒りです。日本と
いう国は何故か中古を許しません。例として、着物
は最高級のシルクを使っていて新品で購入しようと
すれば何十万円、何百万円と値が付くのに、中古に
なったとたんに値が付かなくなってしまいます。質
屋で働いた時、何故高級ブランドのボロボロの鞄は
買い取るのに、伝統工芸品は捨てないといけないの
かと考えると悲しくなりました。海外の古物はアン
ティークだと言ってありがたがるのに、日本の古物
は粗大ごみになるという価値観は酷いものです。日
本は職人の国なので、色々なものを手作業でつくる
ことができて、手先も器用ですから品質も良いです。
だからこそ怒りが湧きますし、そこにビジネスチャ
ンスがあると思いました。
２つ目はお母さんたちの働く場所がない現状を変

えたいと思ったことです。先程も申し上げたよう
に、私は都内でフランチャイズ事業課の課長として、
フランチャイズの店舗をどこに展開するかを手配す
る仕事をしており、ノウハウも身に付いていたので
そのまま東京で暮らすつもりでした。大学で上京し
たのも宮城から出たかったからです。ですが、東日
本大震災が発生し実家も津波で流されて、宮城に帰

ろうと決めました。いざ宮城に帰ると、震災で保育
施設も被災して働きたくても働けない地元のお母さ
んたちが沢山いました。ですからこの状況を変えた
い、助けたいと思いました。
３つ目は古物商として長年働いてきた経験から、

古物自体のビジネスモデルが通用するのも後30年
くらいしかないのではと感じていて、別事業を絶対
に始めないといけないという危機感がありました。
宮城に戻ると決めてから地元の同級生たちを集め
て、勤めていた会社からフランチャイズとして独立
し、古物商として事業を始めました。その中で、古
物の中でも着物の立ち位置に疑問を感じて、２億枚
も捨てられていることや沢山捨てられている割には
最高級品であることに疑問を感じました。そんな時
に、日経新聞で「アロハシャツの起源は着物」といっ
た記事を見つけて、これだと思いました。2015年
にパソコンで「着物・アロハシャツ」と検索しても
まだ誰も事業化していませんでした。それで商標登
録もして、サムライアロハが始まりました。2018
年に分社化して創業した形になっています。

リーフレット表紙

――社名に込められた思いについて教えてくだ
さい。
これは、完全に海外を意識しています。とてもシ

ンプルなのですが、海外で通じる言葉は何だろうと
考えた時に、「サムライ」が一番しっくりきました。
富士山アロハも良いけれど、宮城県に富士山はない
し、DATE（伊達）アロハも良いけれど、英語だと
日付アロハって何？となってしまいます。それで、
最終的にサムライの不屈の精神と震災復興に立ち向
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かう姿を重ね合わせて「サムライアロハ」という社
名にしました。

買い付けた着物

――御社はどのような理念に基づいて事業を行
われていますか。
「着られなくなった着物を東北の皆の手でもう一
度光を当てたい」、「地元のお母さんたちの技術を
もって世界に通用することを証明したい」この２つ
の理念に基づいて事業を行っています。
着物は日本の伝統です。伝統がある分、変化させ

ることがとても難しいです。着物にハサミを入れる
ことは呉服業界で御法度ですから、時代に合わせて
着やすいように加工するというようなことはそう簡
単にはできません。着物は流通枚数が数兆枚で、市
場規模は数千億円と言われています。品物が市場規
模の約10倍もあるのに、国内には２億枚もの捨て
られてしまう着物がある歪な現状を変えたいと思い
ました。
そして何故東北のお母さんたちなのかということ

ですが、東北のお母さんたちの手仕事は世界に通用
するということを世界に伝えたい思いと、働きたく
ても育児と仕事を両立させる環境がなくて働けない
お母さんたちの助けになりたいという思いがあった
からです。東北、宮城県全体が様々なブランドから
注目されていて製造工場があり、弊社製品の縫製を
お願いしている工場も世界的なブランドの商品を製
造しています。東北人の強みでもあるので世界に発
信していきたいと思っています。

世界に１着だけのアロハシャツ

――御社の事業内容について教えてください。
弊社は着物からアロハシャツ、Tシャツ、パーカー

等を製造・販売しています。主なターゲットは海外
の方です。１枚の着物から１着の品物しか作ること
ができないので、全て柄の異なる１点ものになりま
す。アロハシャツやその他商品の製作は宮城のお母
さんたちが行っています。着物の買い付けから、ほ
ぐし作業、洗濯、デザイン考案、裁断までを弊社の
お母さんたちが行い、最後の縫製を福島県と岩手県
の縫製工場にお願いしています。また、フランチャ
イズで立ち上げた店舗では着物の買い取りは行って
いないので、買い付けは他の東北の古物商業者から
行っています。今は着物に全く値段がつかないの
で、お客様が何十万円も出して購入した着物を100
円とか200円で買い取りますとは私は言えません。
着物買取業者も沢山ありますが、買い取っても売値
が1,000円程にしかならないので、売れ残って困っ
ている業者からお声が掛かります。
また、お客様が着物を持ってきてオーダーメイド

でアロハシャツを作って欲しいという問い合わせを
沢山いただきますが、全てお断りしています。着物
を洗うためにほぐしてみたら虫食いがあったり、日
焼けがあったり、洗ってみたら色落ちしてしまった
ということも沢山あり、着物は取扱いがとても難し
いです。お客様が大切な方から譲り受けた大事な着
物をバラバラにしてから「できませんでした。」で
は元に戻せないですし責任が取れないので、残念な
がらお断りしています。
商品製作のために１枚の着物から取れる部分は決

まっていますが、幅さえあれば問題ありません。着
物の供給量も一定ではないので１回の買い付けで
300枚程手に入ることもあれば、10枚、20枚しか
買い付けできないこともあります。私もアロハシャ
ツ等のデザインに関わっていたこともあるのです
が、お母さんたちの方がセンスが良いです。私には
センスがなくて、長年古物商をしていた職業病でも
あると思うのですが、デザインよりも先に品定めが
始まってしまいます。ですから、デザインはお母さ
んたちにお任せしています。きちんと売れるもの、
良いものを製作してくれます。
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そうして製作したアロハシャツや他の商品は弊社
ECサイトや百貨店、成田空港等で販売しています。
先程もお伝えしたように、弊社の商品は海外向けの
商品で、例えば成田空港での売り上げは９割９分海
外の方です。後程お話ししますが、アロハシャツの
販売方法も工夫していて、国ごとに色や柄をわけて
販売しています。

裁断の様子

世界の人が好きな色は国旗の色

――御社の強みを教えてください。
弊社の強みは実際に私が成田空港でインバウンド

の最前線に立って得た国ごとの販売ルールです。成
田空港の暗黙知を文書化しただけかもしれません
が、例えば国の好みを色で分けることができます。
中国の方でしたら赤色と黄色が好きで、アメリカの
方でしたら青色と赤色が好きです。フィンランドの
方でしたら水色が好きで、中東の方でしたら緑色が
好きです。地道にメモを取っていてふと気が付きま
した。実は国ごとの好きな色の傾向は国旗の色なの
です。成田空港の出店場所が免税エリアで、お客様
が商品をお買い上げくださる時、必ずパスポートを
提示しないといけません。その時にどの国の人がど
の時間帯に何を購入するのかをこっそりメモしまし
た。そうすると面白いくらいに傾向が取れて、今の
商品展開に繋がっています。一方で、黒色は一見人
気の高い色かと思いますが、世界的には人気ではあ
りません。Tシャツやパーカーなどのカジュアルな
商品であれば売れますが、不吉な色としてフォーマ
ルなシャツでは選ばれない色です。ただ、日本や台
湾、韓国は例外で黒色がとても人気のある色です。

また、アメリカ人の男性にピンク色を勧めてはいけ
ません。アメリカの方は特に自分が着ている服と自
分のアイデンティティが密接に関係しているので、
ピンク色は男らしくないという考えがあります。ピ
ンク色の柄は格好いいものが多いので、ついついお
勧めしたくなってしまいますがとても怒らせてしま
います。
次にインバウンドの方はよく爆買いすると言われ

ています。しかし、実際にサムライアロハを爆買い
される方はマレーシアやシンガポール等の相続税
のない国の旅行者の方々です。欧米の方で爆買いを
する方は見たことがありません。では相続税のない
国の人で旅行に来られる方々はどういった方なのか
というと、王族や貴族であったり徳の高いお坊さん
だったりします。去年の年末にも成田空港から連絡
が来て、何事かと思ったらタイから日本へ旅行に来
られた方が、ここからここまでと棚ごとサムライア
ロハをご購入されたという連絡でした。ですから、
インバウンド向けにビジネスをしたいという相談を
受けることがよくありますが、GDPの高いフランス
やアメリカよりもタイやマレーシアを対象にマーケ
ティングした方が良いと思います。経済大国の平均
年収は高いですが、実際に爆買いをするかというと
そんなに爆買いはしません。一見すると貧しい国で
はないかと思う国の方こそ爆買いします。
また面白いことに、コンテンツによっても分類で

きます。極端な話、Ｔシャツにブランド名が書いて
あれば売れるのがアジアです。有名人の名前や有名
なアニメの題名等が書いてあれば、アジア人は購入
します。逆に欧米の人たちはカルチャーを好みます
ので、富士山や桜などのデザインにお金を出します。
ちなみに中国の方は中国でも咲いている花が入って
いる柄の商品は購入してくれません。理由は分かり
ませんが日本固有のものだけの柄ですと大変喜んで
いただけます。この区別が意外と大事です。成田空
港店で言えば、飛行機の出発時刻に合わせて、コン
テンツとカルチャーどちらを重要視する地域なの
か、その国の国旗は何色なのか判断をして商品の入
れ替えをします。ですからインバウンド対策といっ
ても、国によってそれぞれの好みに合わせたマーケ
ティングを行っています。
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成田空港店

逆風の中の思わぬ発見

――事業を行ううえで困難だったことを教えて
ください。また、どのように乗り越えましたか。
それはコロナです。世界中にとっての困難でした

が、とてもきつかったです。2019年にパリコレに
出させていただいてから取引先が一気に増えまし
た。百貨店からの出店のお誘いも、色々な企画もコ
ロナで全てなくなりました。順風満帆だと思ってい
た矢先でしたので計画が狂いました。
世界中がどうなるかわからない時でしたので、移

動ができないからこそ弊社のECサイトをPRしてい
かないといけないと考え、海外販路を広げようと準
備を始めていた時のことでした。そんな時に海外の
方からの問い合わせで「何故あなたの会社の商品は
値段がコロコロ変わるのですか。」という質問が来
て、一体どういうことだと思って確認をしてみたら、
商品の値段表記が円表記だけだったのです。ですか
ら為替の影響で値段がコロコロ変わってしまってい
て、これではいけないと思いまして英語のECサイ
トと日本語のECサイトをそれぞれ作って、英語の
ECサイトでは199ドルか199ユーロで見れるよう
に金額を固定しました。これが意外と盲点で、英語
訳できるサイトを作るのではなく日本語のサイトと

同じ内容の完全に英語版のサイトが必要なのだと気
が付きました。試行錯誤して、ECサイトや送料の
こと等、コロナ禍で痛い目をみながら学んで乗り越
えました。
海外進出は色々なところに埋まっている地雷を踏

まないようにしなければいけませんが、地雷さえ踏
まなければ国内販売よりもチャンスがあるかもしれ
ません。

―東北のお母さんたちと事業を行うにあたり工
夫していること等はありますか。
弊社は自由に出勤して、自由に退勤していただけ

る環境にしています。事務所に出勤しないで、自宅
で作業していただくことも可能です。出社している
お母さんと在宅のお母さんの割合はケースバイケー
スで特に決まりはありません。私としては一定の生
産量を保っていただければ問題ないので、例えばお
子さんが熱を出して帰らないといけなくなった場合
は、帰っても問題ありません。本当はもっとぎちぎ
ちに仕事がないとダメなのかもしれませんが、お母
さんたちには大変感謝しています。

完成したサムライアロハ

――今後の市場の展望についてお聞かせくださ
い。
新しい販売先を増やしたいと考えています。成田

空港に出店している他の事業者の方と話す時「日本
国内でどこの場所が一番売り上げがいいですか？」
という話をします。そうすると、皆さん回答は同じ
で「駅」なんです。交通拠点が一番売り上げが良い
という話になります。ですから交通拠点をまず押さ
えることが重要だと思っています。今は成田空港で
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店舗を構えさせていただいていますが、全国の主要
空港に出店できるように頑張っています。
また、大学の生協でも取り扱っていただけるよう

にしたいと考えています。客観的に見た時、国内の
国立大学には富裕層の海外の人が一番多く集まって
います。サムライアロハに問い合わせいただく海外
の方のメールアドレスもほどんどが大学関係のメー
ルアドレスから届きます。ですから挑戦していきた
いです。

――会社経営で大切だと思うことについて教え
てください。
私は基本的にホームランしか狙わないようにして

います。地元で１つ１つ着実に成果を積み上げるこ
とを悪く言うつもりはありませんが、いっそのこと
全国や世界に向かって一発当てた方が良いと思って
います。また、新規事業を始める時もパソコンで調
べて出てくる事業はしないという信条もあります。

東北の誇れる仕事を世界へ

――これから会社の経営を担う方へアドバイス
をお願いします。
私は必ずデータでしか物事を見ません。ですから

手元に新聞や県内動向が分かるものを持ち歩いてい
て、データを見ながら行動しています。少しきつい
言い方になってしまいますが、宮城県を市場として
捉えてはいけないと思います。海外の人を対象に商
品を販売した方が沢山売れると思います。アメリカ
人の平均所得は宮城県の平均所得とおよそ２倍違い
があると言われています。だからこそ県内全員で海
外の人たちにどうモノを売っていくかということを
考えないといけない時期が来ていると思います。私
もその一人で、バブル景気など若い頃に感じた素晴
らしさは今も輝き続けていると思いがちですが、過
去の栄光は過去のもので、私たちは今を生きている
ので客観的にみた方が良いと思います。
後は自社製品を嫌いになった方が良いと思いま

す。好きすぎて弱点まで好きになってしまってはい
けません。自社製品が売れないなら、まずは自分が
自社製品を嫌いにならないと弱点を見つけられませ
ん。これは私が恩師から言われた言葉で、お客様目

線に立って、距離を置いてみた方が良いこともある
ということを色々な方に伝えています。

櫻井社長

長時間にわたりありがとうございました。御社の
今後ますますの御発展をお祈り申し上げます。
� （2025.1.17取材）
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